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в промышленности, энергетике, фармако-
логии и других сферах. «Флагманом науч-
но-технологического прогресса является 
Уральский научно-образовательный центр. 
Только в прошлом году участниками цен-
тра получено более 400 патентов на изо-
бретения и разработки. А буквально  
два года назад их было в два с половиной 
раза меньше. Ведутся разработки техноло-
гий для атомной промышленности, меди-
цинского оборудования и цифровой энер-
гетики. Кроме того, мы уже приступили  
к реализации проекта — научно-производ-
ственная экосистема „Космос“. Ее специа-
лизация — радио- и микроэлектроника, 
продукция для авиакосмоса, беспилотных 
систем и робототехники», — сказал глава 
региона.

Рассказывая о создании студенческого 
кампуса мирового уровня в Екатеринбурге, 
губернатор отметил: «Это флагманский 
проект в сфере высшего образования.  
По сути, мы строим инновационный студ-
городок, который превратит Екатеринбург 
в настоящую студенческую столицу».

Сенаторы и спикер верхней палаты 
российского парламента смогли оценить 
прорывные проекты Свердловской обла-
сти, представленные на экспозиции в Со-
вете Федерации в рамках Дней региона. 
Один из них — макет высокоскоростного 
электропоезда, который в настоящее вре-
мя разрабатывает завод «Уральские локо-
мотивы». Поезд будет развивать скорость 
до 360 километров в час и вмещать  
до 460 пассажиров. Выпуск первых элек-
тричек запланирован на 2028 год. Еще 
одна группа экспонатов — легкий много-
целевой самолет «Байкал», который дол-
жен стать заменой Ан-2, и «Ладога», при-
званная занять лидирующие позиции  
в классе региональных самолетов вме-
стимостью до 50 пассажиров. 

Отдельное внимание в экспозиции  
в Совете Федерации уделено макету уни-
кального ядерного реактора БН-1200  
Белоярской АЭС, строительство которого 
начнется в 2027 году. Это позволит реа-
лизовать концепцию замкнутого ядерно-
го топливного цикла, тем самым обеспе-
чив энергетическую безопасность России 
на столетия вперед. Фото: све.рф

неделя в регионе / подробности

ДОСТИЖЕНИЯ

Ключевой объект логистического  
комплекса — меридиональный транс-
портный коридор «Екатеринбург —  
арктические порты Ямала» — потенци-
ально откроет новые возможности  
для предприятий минимум из 11 россий-
ских регионов.

Губернатор Евгений Куйвашев на пленар-
ном заседании Совета Федерации пред-
ставил инфраструктурный мегапроект 
«Сухой порт», разработанный для фор-

мирования новых транспортных коридоров, 
что имеет стратегическое значение в мас-
штабах всей страны.

«С учетом разворота грузовых потоков 
на восток наш „Сухой порт“ обеспечит связь 
Северного морского пути и Транссиба с Ки-
таем. Этот проект в полной мере отвечает 
национальным целям и приоритетам раз-
рабатываемой Стратегии пространственно-
го развития России. Ключевым звеном про-
екта является формирование меридиональ-
ного транспортного коридора „Екатерин-

«Сухой порт» — регионам: Евгений Куйвашев в Совете 
Федерации рассказал о мегапроекте

бург — арктические порты Ямала“ с выхо-
дом к Северному морскому пути. Потенци-
ально этим коридором смогут пользоваться 
предприятия сразу нескольких российских 
регионов», — сказал Евгений Куйвашев.

Губернатор добавил, что за последние 
годы наша область достигла серьезных ре-
зультатов в развитии транспортной ин-
фраструктуры. Состоялся долгожданный 
запуск движения по Екатеринбургской 
кольцевой автодороге. Завершается строи-
тельство скоростной трассы Москва —  
Казань — Екатеринбург, которая сократит 
время в пути в два раза. 

Председатель Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко отметила, что Свердлов-
ская область — особый регион, настоящий 
«опорный край державы» — самодостаточ-
ный, современный, высокотехнологичный 
и трудовой: «Это крупнейший промышлен-
ный, научно-образовательный, инноваци-
онный, культурный центр не только Урала, 
но и всей нашей страны, важнейший транс-
портно-логистический узел».

Евгений Куйвашев также рассказал  
о значимых итогах социально-экономиче-
ского развития Свердловской области. Речь 
шла о реализации прорывных проектов  
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ДЕНЬ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА

Дорогие земляки! Поздравляю вас с Днем народного единства!
  
Многовековая история России знает немало примеров, когда сплоченность народа  

и готовность ставить интересы Родины выше личного блага помогали нашей стране прео-
долевать самые тяжелые испытания, укрепляя свое величие и мощь.

Многонациональная и многоконфессиональная Свердловская область всегда была, 
есть и будет опорным краем державы. 

Каждый день здесь, на Урале, люди вносят свой вклад в общее дело, обеспечивая  
процветание и безопасность Отечества. Совместно мы реализуем национальные проекты, 
строим детские сады, школы, больницы, дороги, развиваем культурную и образовательную 
сферу, создаем комфортную и безопасную среду для жизни, работы и отдыха, укрепляем 
социальную стабильность в обществе, суверенитет и национальное достояние страны. 

В каждом человеке и каждой организации, в крупном проекте и маленьком начинании 
живет уральский характер — сильный, настойчивый, закаленный в испытаниях. В этом харак-
тере — тот самый дух единства, который позволяет нам идти вперед, несмотря на преграды.

Дорогие друзья!
Уверен, содружество и взаимовыручка, единство и преданность интересам России  

помогут нам и впредь двигаться к новым вершинам. Желаю вам крепкого здоровья, добра, 
семейного благополучия, успехов во всех делах!   

Евгений Куйвашев, губернатор Свердловской области.



КРАТКО

#Инициативы Евгений Куйвашев наградил 
победителей и призеров регионального  
этапа международной премии #МыВместе.  
В этом году отмечены 32 проекта, направлен-
ные на помощь людям и улучшение качества 
их жизни. «В региональном отборе приняли 
участие около 400 идей. В них можно  
увидеть весь спектр социальных инициатив.  
Это и помощь людям с инвалидностью,  
и вовлечение их в активную творческую  
и производственную деятельность, и уникаль-
ные профориентационные проекты, и работа  
по медицинской реабилитации детей  
и взрослых, и бесплатная юридическая помощь, 
и благотворительные обеды, и многое-многое 
другое», — сказал губернатор. Фото: све.рф

#Налоги Правительство Свердловской области 
предложило на три года освободить центры 
социального обслуживания пожилых людей  
и спортивные объекты, рассчитанные на пять 
тысяч человек, от уплаты налога на имущество.  
«У нас действуют 39 гериатрических кабинетов  
в 22 муниципальных образованиях, в восьми 
городах работают десять гериатрических отделений, 
где ежегодно получают помощь более 5,5 тысячи 
пациентов. Одной из существенных мер поддерж-
ки станет освобождение от налога на имущество 
новых социально значимых объектов, таких как 
центры социального обслуживания пожилых лю-
дей и спортивные объекты», — подчеркнул пер-
вый заместитель губернатора Алексей Шмыков.

#Инвестиции Завод по производству  
тротуарной плитки «Поревит. Екатеринбург»  
начал свою деятельность на территории  
особой экономической зоны «Титановая 
долина». «Всего за год было построено новое 
предприятие. Тротуарная плитка — востребован-
ный материал для благоустройства обществен-
ных территорий. В производственную цепочку 
интегрируются предприятия смежных отраслей 
из нашего региона, поэтому для нас это очень 
значимый объект», — отметил заместитель 
губернатора Дмитрий Ионин. Инвестиции  
в проект составили около полутора миллиардов 
рублей. Завод будет ежегодно производить  
до 900 тысяч квадратных метров плитки. Фото: све.рф

#Гранты Молодые уральцы получат около  
2,5 миллиона рублей на развитие своих про-
ектов. «Нам прислали в 2,5 раза больше заявок 
с готовыми идеями, чем годом ранее. Это значит, 
что жители области готовы решать актуальные 
и значимые вопросы, воплощать свои мечты», — 
сказал замминистра образования и молодежной 
политики Денис Протасов. Всего гранты получат 
11 авторов, представивших проекты по четырем 
направлениям: инициативы молодежи, прожива-
ющей в городах с численностью жителей до 500 
тысяч человек, идеи, направленные на развитие 
и поддержку органов молодежного самоуправ-
ления и добровольческой деятельности, события, 
приуроченные к 80-летию Победы.

В ОБЪЕКТИВЕ 

 ФК «Урал» продолжает борьбу за выход в премьер-лигу. Фото: Елена Ельцова

 Красивая набережная появилась в Волчанске,  
(подробнее о благоустройстве на Среднем Урале  
на стр. 4) Фото: Наталья Короткова / «Волчанские вести»

 Обладателем первого Кубка губернатора по мини-
хоккею с мячом среди молодежных команд стала академия 
«Уральский трубник». Фото: све.рф

 Максут Шадаев и Евгений Куйвашев открыли второй тур Международного чемпионата по «Битве роботов» (подробнее на стр. 7). Фото: све.рф

 Евгений Куйвашев поздравил спикера областного парламента  
Людмилу Бабушкину и свердловских депутатов с 30-летием 
законодательной власти региона. Фото: све.рф
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перспектива / национальные проекты
КРАТКО

#Творчество В Свердловской области  
определены победители регионального 
конкурса творческих, проектных и иссле-
довательских работ #ВместеЯрче. Ребята 
создавали фотографии и рисунки по двум 
тематическим категориям — энергосбереже-
ние и энергоэффективность, газификация. 
Специальный приз министра энергетики и ЖКХ 
получила 12-летняя Валерия Иванова,  
представившая на суд жюри работу  
«Я выбираю газ». Фото: energy.midural.ru

#Предложение В Госдуме обсуждается 
возможность продления срока службы 
лифтов до 30 лет. Сейчас время эксплуатации 
подъемников — 25 лет. Около 140 тысяч  
лифтов выработали свой ресурс и к марту 
2025 года должны быть заменены. На это тре-
буется не менее 22 миллиардов рублей: одна 
единица оборудования стоит от 3,5 до шести 
миллионов. Стоит отметить, что  Свердловская 
область — лидер по замене лифтов в стране.  
В регионе с 2016 года реализуется губерна-
торская программа, в соответствии с которой  
к 2025 году в многоэтажках Среднего Урала 
обновят около 3,5 тысячи подъемников.  
К концу 2024 года заменят более 380 лифтов, 
на эти цели в областном бюджете предусмо-
трено около 450 миллионов рублей.

#Неравнодушие В Каменске-Уральском  
жители вложили в благоустройство своего 
двора более девяти миллионов рублей. 
Жильцы оплатили пятую часть общих затрат  
на создание комфортной территории у дома  
на проспекте Победы. При этом строители  
учли пожелания жителей пяти многоквартир-
ных домов, взявших на себя 20 процентов рас-
ходов на обновление. В результате во дворе 
появились зоны для детского отдыха и досуга, 
тренажерная площадка и спортплощадка  
для игры в мини-футбол и баскетбол.

#Ограничения Электросамокатами разре-
шат пользоваться только с 16 лет. Для того 
чтобы передвигаться с помощью средств 
индивидуальной мобильности, будут необхо-
димы водительские права. Соответствующее 
решение  принято на совещании в Минтран-
се РФ, в котором участвовали представители 
МВД, Минцифиры, Минюста, Минпромторга 
и депутаты Госдумы. Введение ограничений 
обусловлено тревожной статистикой.  
В первом полугодии в России произошло 
1891 ДТП с участием СИМ, что на 81,3 процента 
больше показателей аналогичного периода 
прошлого года. Травмы  получили 1972  
человека, в том числе 354 ребенка, 21 человек 
погиб. Свердловская область вышла на пятое 
место среди регионов РФ по числу ДТП  
с электросамокатами. Фото: Елена Ельцова

КОМФОРТ
Арина Потапова

Город судят по внешности:  
как Свердловская область стала одной 
из самых благоустроенных в России

Жители Среднего Урала активнее других 
выбирают, какие территории в городах 
преобразятся в первую очередь.

В Свердловской области завершается 
сезон благоустройства. До ноября му-
ниципалитеты должны закончить ра-
боты и сдать объекты в эксплуатацию. 

Всего за 2024 год в рамках проекта «Форми-
рование комфортной городской среды»  
в регионе обновили 35 общественных про-
странств. В число наиболее активных тер-
риторий вошли Екатеринбург, Нижний  
Тагил, Каменск-Уральский, Верхняя Салда, 
Сысерть, Полевской, Асбест, Карпинск,  
Ирбит, Заречный, Богданович и другие. 

Первым объектом, сданным в этом году, 
стала центральная улица Ленина в Верхнем 
Тагиле. Несмотря на малую протяженность 
в полтора километра, в проекте предусмо-
трели несколько функциональных зон: про-
гулочную, праздничную, торговую, истори-
ческую. Полностью «освежили» Знамен-
ский парк. А в Нижнем Тагиле преобразили 
площадь перед Машиностроительным тех-

никумом. Там положили тротуарную плит-
ку, отремонтировали лестницы, опоры  
освещения, привели в порядок постамент 
памятника Ленину, установили остановоч-
ный комплекс и камеры видеонаблюдения.  
В Каменске-Уральском торжественно от-
крыли обновленный Байновский сад. 

«За шесть лет в регионе благоустроено 
почти 2,8 тысячи популярных мест для от-
дыха детей и взрослых, во многом это ста-
ло возможным благодаря федеральной 
поддержке. Нам удалось преобразить  
28 тысяч квадратных метров Байновского 
сада, здесь появились новые зоны отдыха, 
спортивные площадки и торговый бульвар 
для проведения ярмарок и гастрономиче-
ских фестивалей», — отметил губернатор 
Евгений Куйвашев.

Еще один успешный и долгожданный 
проект — парк и аллея у завода «Уралгидро-
маш» в Сысерти. После реконструкции там 
появились скейт-площадка, зоны для воркау-
та и настольного тенниса, пространство для де-
тей, амфитеатр на воде и место для рыбалки. 

Одними из последних объектов благо- 
устройства в этом году стали парк «Липо-
вый цвет» в Артемовском, площадка возле 
Дома культуры в селе Байны Богдано-
вичского городского округа и «Самый юж-
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ный парк» в Полевском. Его открыли в 1957 
году, но спустя время забросили. Сейчас 
пространство актуализировали, сохранив 
при этом сложившуюся структуру. 

Территории, которые ждет благо- 
устройство в 2025 году, уже определили.  
Голосование прошло в апреле и собрало ре-
кордное количество участников за все время 
существования проекта. На выбор жителям 
представили 168 общественных пространств.

«В Свердловской области проголосова-
ло более одного миллиона человек. Благо-
даря такой активности, уверен, в следую-
щем году региону будут выделены феде-
ральные средства, и работы по благо- 
устройству продолжатся в других городах 
Среднего Урала. Мы стремимся к тому, что-
бы в каждом городе появились такие про-
странства», — рассказал министр энергети-
ки и ЖКХ Николай Смирнов.

По одной территории для реконструк-
ции выбрали в 55 муниципалитетах. В ско-
ром времени благоустроят парк 50-летия 
ВЛКСМ в Екатеринбурге, вторую очередь 
Петровского бульвара в Верхней Пышме, 
прилегающую территорию Шиловского 
пруда в Березовском, набережную вдоль 
улицы Советской в Невьянске, парк культу-
ры и отдыха в Первоуральске, улицу  
Чехова в Ревде, Центр культуры и досуга име-
ни М. Горького в Асбесте, сквер у автовокзала 
по улице Артиллеристов в Сухом Логу. 

За время реализации проекта «Форми-
рование комфортной городской среды»  
в Свердловской области на благоустройство 
выделили 13 миллиардов рублей из феде-
рального и регионального бюджетов.

«Самый южный парк» в Полевском, открытый в 1957 году, долго был заброшен.  
В 2024 году его реконструировали, сохранив сложившуюся структуру. Фото: све.рф

Впрочем, этот проект не единствен-
ный, где жители сами решают судьбу  
общественных пространств. На Среднем 
Урале хорошо себя зарекомендовала про-
грамма инициативного бюджетирования, 
позволяющая заявить свою идею и получить 
на ее воплощение субсидию от региона. 

В 2024 году губернатор Евгений Куйва-
шев направил на эти цели 100 миллионов 
рублей. В конкурсе победили 133 проекта. 
Из них сразу три инициативы с наиболь-
шим объемом финансирования оказались 
в Верхней Салде: многофункциональная 
площадка «Движ», спортивная зона «Тигры»  
и детская площадка «Солнышко». Столько 
же — два миллиона рублей — выделили  
на реализацию проектов «Планета спорта» 
в Ирбите и «Спортплощадка — путь к здо-
ровью» в Серове. 

В целом большинство инициатив,  
заявленных в текущем году, было связано  
с развитием спорта и детского досуга.  
Исключением стало благоустройство аллеи 
в Верхнем Тагиле. Глава города Василий 
Кириченко пообещал, что «Фонтаны шести 
чувств» на ней будут работать зимой даже 
в минус 30 градусов. Среди неспортивных 
проектов можно встретить также Челябин-
скую площадь и Сквер радости в Камен-
ске-Уральском, «Далекое-близкое море»  
в Полевском, «Очень надо!» с установкой 
сцены у Дворца культуры в Дегтярске,  
поляну «Легенды самоцветного Урала»  
в Волчанске.

Результаты нового конкурса в рамках 
инициативного бюджетирования еще не 
озвучили. Заявки от свердловчан прини-
мали со 2 сентября по 18 октября. Однако 
уже известны изменения, которые будут 
действовать в 2025 году.

На заседании правительства Свердлов-
ской области в начале октября увеличили 
максимальный размер субсидии из регио-
нального бюджета. Он вырос в 2,5 раза —  
с двух до пяти миллионов рублей. Кроме 
того, регион сможет вложить в проекты 
жителей до 70 процентов средств, а не 50, 
как было раньше. Это позволит уральцам 
подать заявки на софинансирование более 
масштабных идей.

Благоустройство общественных терри-
торий Среднего Урала позволяет регуляр-
но повышать качество жизни населения  
не только в крупных, но и в малых городах.  
По итогам прошлого года к числу благо- 
устроенных добавились еще 12 свердлов-
ских муниципалитетов, а сам регион  
вошел в десятку субъектов России с благо-
приятной городской средой. Останавли-
ваться на достигнутом, конечно же, не пла-
нируют. Фото: Елена Ельцова

АКЦЕНТ

Павел Зубакин
Директор парка Маяковского

Любимый горожанами и гостями 
Екатеринбурга парк Маяковско-
го активно готовится к зимнему 
сезону. Директор общественного 
пространства Павел Зубакин рас-
сказал, какие работы по преображе-
нию ЦПКиО удалось завершить  
в текущем году и чего ждать посе-
тителям в новогодние праздники.

— Помимо культурной повестки, 
парк Маяковского много времени  
и сил тратит на инфраструктурные 
проекты. Нам удалось подвести  
все инженерные коммуникации  
к Летнему театру, завершить благо- 
устройство входной группы со сторо-
ны улицы Щорса, которое растянулось 
почти на два года.

Также закончена реконструкция 
«грязной» дороги, которая носила  
такое название более десяти лет.  
Это участок протяженностью около 
700 метров от входа в здание Сверд-
ловской детской железной дороги  
до театральной площади. Теперь 
здесь асфальтированное покрытие  
с ливневой канализацией — чтобы 
территория не подтоплялась.

В этом году стартовала реализа-
ция проекта по возведению народно-
го спортивного зала. Более 15 лет  
в парке со стороны переулка Базовый 
функционирует площадка, которую 
создали энтузиасты. Они из подруч-
ных средств сколотили различные 
тренажеры и занимаются на откры-
том воздухе круглый год и в любую 
погоду. После длительного проекти-
рования мы приступили к строитель-
но-монтажным работам. Объект еще 
не завершен, ожидаем поступление 
тренажеров. Установим оборудование 
и откроем площадку.

Что касается планов на зиму, ори-
ентировочно в конце ноября будет от-
крыт каток «Северное сияние». Точная 
дата пока что неизвестна — мы исполь-
зуем натуральную заливку льда, и все 
будет зависеть от погоды. Начат мон-
таж самой большой на Среднем Урале 
горки. Планируется, что в ноябре она 
будет запущена в эксплуатацию. Осве-
щенную лыжную трассу протяженно-
стью 2,5 километра начнут готовить 
после установления твердого снежного 
покрова. Запустим прокат инвентаря. 

Праздничную иллюминацию в пар- 
ке включим в начале декабря. В это же 
время начнет монтироваться елка, она 
будет украшена новыми элементами 
декора. Новогодний снежный парк бу-
дет открыт при участии уличного теа-
тра — постараемся привнести сюда 
часть фестиваля «Лица улиц». 

Поздравления и традиционные 
активности для детей, мероприятия,  
к которым мы все привыкли, будут 
продолжены. Закончится зимний се-
зон Масленицей, мы этот праздник 
уже начинаем прорабатывать.

«Новогодний снежный 
парк будет открыт при 
участии уличного театра»
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Арина Потапова
ЗДОРОВЬЕ

Прививки от гриппа будут бесплатными  
для всех свердловчан

На Средний Урал доставлена очередная 
партия вакцины. 

Ранее по распоряжению губернатора 
Евгения Куйвашева из регионального 
бюджета были выделены средства для 
приобретения свыше 170 тысяч доз 

вакцины. Это позволит любому жителю об-
ласти, обратившись к медикам, бесплатно 
сделать прививку против гриппа.

«На сегодняшний день вакцинированы 
около 1,5 миллиона человек — это в сред-
нем 36 процентов от общего числа ураль-
цев. Напомню, для формирования необхо-

димой иммунной прослойки против вируса 
необходимо довести этот показатель  
до 65 процентов. Недостаточно активная 
позиция свердловчан в вакцинопрофилак-
тике может стать причиной эпидемии грип-
па», — сообщил главный внештатный специа-
лист по медицинской профилактике регио-
нального Минздрава Александр Харитонов.

Эпидемиологи отмечают, что меньше 
всего привитых среди пожилых людей, до-
школьников, не посещающих детские сады, 
и студентов. На 42 процента от плановых 
объемов вакцинированы работники про-
мышленных предприятий и учреждений, 
на 57 процентов — сотрудники сферы обще-
ственного питания.

Медики предупреждают: упустив бла-
гоприятный для вакцинации момент, по-
том будет поздно сетовать на ужесточение 
противоэпидемических ограничительных 
мероприятий. В Свердловской области соз-
даны все условия, чтобы любой мог вы-
брать удобное время и поставить привив-
ку. В рабочем режиме продолжается вакци-
нопрофилактика во всех медучреждениях, 
бригады медиков готовы выехать на лю-
бое предприятие или в организацию.  
Каждую пятницу и субботу в Екатеринбур-
ге действуют выездные пункты в торговых 
центрах, где можно сделать прививки не 
только против гриппа, но и против гепати-
та В и дифтерии. Это доступно любому 
свердловчанину старше 18 лет без привяз-
ки к месту прописки. Единственное усло-
вие — наличие паспорта и медицинского 
полиса (по желанию — прививочного сер-
тификата). Фото: Елена Ельцова
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Более трехсот миллиардов будут направлены  
на социальную поддержку уральцев

Кирилл Фетисов
ФИНАНСЫ

Свердловский кабмин одобрил законо-
проект об областном бюджете  
на 2025 год, плановый период 2026 и 2027 
годов, а также прогноз социально-
экономического развития региона. 

«Обращаю внимание, что областной 
бюджет должен сохранить свою социальную 
ориентированность. В следующем году свы-
ше трехсот миллиардов рублей из бюджета — 
а это больше 60 процентов всех расходов — 

будут направлены на социальную поддерж-
ку уральцев», — подчеркнул первый заме-
ститель губернатора Алексей Шмыков. 

Прогнозное значение по доходам 
Свердловской области на 2025 год состав-
ляет 446,8 миллиарда рублей, а по расхо-
дам — 490,8 миллиарда. Дефицит бюджета 
снизился по сравнению с первоначальным 
показателем 2024 года. 

«Объем доходов позволит направить 
средства на сохранение социальных гаран-
тий и поддержку наиболее уязвимых  
категорий жителей, в том числе семей  
с детьми», — отметил министр финансов 
Александр Старков.

Общие расходы на социальную сферу 
составят 300,3 миллиарда — на 33 миллиар-
да больше, чем в текущем году. На сферу  
образования направят 131 миллиард  
рублей, на социальную политику —  
107,2 миллиарда, на здравоохранение — 
49,4 миллиарда, на физическую культуру  
и спорт — 7,2 миллиарда, на культуру —  
5,5 миллиарда, а на строительство объектов 
социальной сферы — 15,9 миллиарда рублей. 

Также рассмотренный правительством 
области документ предусматривает после-
довательное увеличение оплаты труда  
работников бюджетной сферы и повыше-
ние МРОТ с 1 января 2025 года — с 19 242 
рублей до 22 440 рублей. 

В скором времени законопроект о ре-
гиональном бюджете на 2025 год и плано-
вый период будет рассмотрен депутатами 
Законодательного собрания Свердловской 
области. Фото: Елена Ельцова

КРАТКО

#Наука Разработка уральских ученых позво-
лит снизить вес летательных аппаратов.  
Исследователи Уральского федерального уни-
верситета с коллегами из Индийского института 
науки разработали технологию создания жаро-
прочных сплавов на основе алюминидов титана. 
«Детали из нового материала легче аналогов 
из никеля или железа и выдерживают рабочую 
температуру до 700 градусов», — объяснил  
соавтор работы, доцент кафедры термообработ-
ки и физики металлов УрФУ Степан Степанов.  
Из жаропрочных сплавов можно создавать  
изделия перспективных газотурбинных двигате-
лей для авиационно-космической отрасли. 

#Экология Санитарные врачи оценили,  
какой ущерб нанесли свалки природе Среднего 
Урала. С начала года специалисты обследовали 
шесть объектов. В поле зрения специалистов 
центра гигиены и эпидемиологии в Свердловской 
области попали свалки бытовых и промышлен-
ных отходов, шламоотвалы, заброшенные здания, 
загрязненные водоемы. До конца года в ведом-
стве планируют оценить еще девять объектов. 
Обследование проводится в рамках федерально-
го проекта «Генеральная уборка». Всего за время 
реализации программы санврачи провели оценку 
54 территорий накопленного вреда, которым 
присвоена средняя и умеренная категории риска. 
От результатов обследования зависит очеред-
ность ликвидации источника загрязнения.

#Безопасность Полуфинал первых Всерос-
сийских соревнований среди школьных 
спасательных отрядов прошел в Свердловской 
области. В Екатеринбург приехали 13 команд  
со всего Урала. Ребята показали навыки личной 
и общественной безопасности в условиях  
чрезвычайной ситуации, свои умения в спаса-
тельном и пожарном деле. Победителями  
в возрастной группе 14–15 лет стали школьни-
ки из Центра образования №7 Нижней Салды. 
Теперь юные свердловчане  будут представлять 
Уральский федеральный округ в финале все-
российских соревнований. «Подобные состя-
зания — возможность приобщить школьников 
к движению Всероссийского студенческого 
корпуса спасателей. Сегодня они олицетворяют 
истинный патриотизм, гражданскую ответствен-
ность, служение делу культуры безопасности, 
спасения и помощи!» — отметила директор 
СОМК Ирина Левина.

#Знания Около 40 тысяч уральцев примут  
участие в «Большом этнографическом диктан-
те», который проводится в рамках праздно-
вания Дня народного единства. Участники 
этнокультурной акции с 1 по 8 ноября смогут  
в онлайн- и офлайн-формате оценить свои зна-
ния о культуре и традициях народов, проживаю-
щих в Российской Федерации. Диктант представ-
ляет собой тестовое задание из 30 вопросов. Два 
десятка из них касаются России в целом и являются 
общими для всех участников, а десять вопросов — 
уникальны для каждого региона России. Каждый 
желающий до 1 ноября может предложить свое 
задание, направив его с помощью специальной 
формы на сайт диктанта. 

#Цифровизация Уральских школьников  
в рамках проекта «Цифровой ликбез» научат 
пользоваться простой электронной подписью. 
Содержательную часть курса разработали ведущие 
специалисты «СКБ Контур». Главным героем урока 
станет рассеянный мальчик Миша. Он оставляет те-
лефон без присмотра, а приятели решают пошутить 
и заказать в интернете за его счет пиццу. Защитить-
ся от таких действий поможет использование  
простой цифровой подписи.  «Безопасность дан-
ных в сети — это тренд цифрового пространства.  
Мы на протяжении трех лет собираем важные пра-
вила безопасного поведения в сети и упаковываем  
в видеоролики в формате историй с героями», — 
отметил генеральный директор АНО «Цифровая 
экономика» Сергей Плуготоренко.



В ГОРОДАХ
 
#Первоуральск Новые площадки для выгула 
собак появились на улице Емлина  и в микро-
районе Талица. Выбрать место для променада 
четвероногих помогли жители города  
и сообщество собаководов Первоуральска.  
На создание двух локаций из городского бюд-
жета было выделено 2,5 миллиона рублей.  
«В этом году, как и в прошлом, мы открыли  
две новые площадки для домашних питомцев,  
в  следующем году запланировали строитель-
ство еще двух», — прокомментировал глава 
Первоуральска Игорь Кабец. Фото: Елена Ельцова

#Нижний Тагил Отделение реабилитации 
взрослых поликлиники №2 городской больни-
цы №4 оснастили современной  медтехникой  
для восстановительного лечения. Стоимость 
высокотехнологичного оборудования составила 
около 37 миллионов рублей. В распоряжении  
медиков появились роботизированные тренаже-
ры, аппараты с биологической обратной  
связью и другие эффективные новинки. Теперь 
пациентам доступны процедуры с использова-
нием магнитотурботрона, который воздействует 
одновременно на все системы организма,  
а также криоустановки. С помощью нового 
оборудования вернуть утраченные из-за 
тяжелой болезни здоровье смогли уже более 
20 пациентов, перенесших инсульт, инфаркт, 
операции, травмы.

#Каменск-Уральский Два года назад  
центральная городская библиотека  
им. А.Пушкина поменяла статус, став модель-
ной библиотекой. Этому предшествовала  
радикальная модернизация культурного  
пространства, обновление книжного фонда.  
Читатели по достоинству оценили произошед-
шие перемены. За два года число посетителей  
«Пушкинки» увеличилось с 91 тысячи до 113 
тысяч. Постоянными читателями стали  моло-
дые люди от 15 до 30 лет. По статистике, рост 
количества посещений  именно этой возрастной 
группы составил 90 процентов. Фото: Елена Ельцова

#Полевской Уральский завод трубной изоляции 
стал одним из лидеров реализации нацпроекта 
«Производительность труда», победив в номи-
нации «Предприятие — лидер по оптимизации 
запасов». Завод снизил время оборачиваемости 
запасов на 75 процентов, высвободил свыше  
100 миллионов рублей и увеличил выручку  
на 60 процентов. «Благодаря участию в нацпро-
екте и работе с экспертами ФЦК предприятие  
не только получило дополнительную прибыль, 
но и обеспечило ежегодный двукратный прирост 
по выпуску продукции высочайшего качества», — 
сказала исполнительный директор УЗТИ Татьяна 
Ручьева. Завод выпускает энергоэффективные 
трубопроводы, защищенные от теплопотерь  
и коррозии, которые широко используются  
при строительстве новых и реконструкции  
изношенных сетей тепло- и водоснабжения. 
Лучшие предприятия были названы в Москве  
на VI форуме «Производительность 360».

#Асбест Подведены итоги акции по раздель-
ному сбору твердых коммунальных отходов. 
Благодаря «Чистому Асбесту» юные волонтеры 
собрали 82 килограмма макулатуры, 54 кило-
грамма пластика, девять килограммов металла  
и 12 килограммов пластиковых крышек. В рамках 
акции для благотворительного фонда «Возмож-
ность» и для помощи бездомным животным 
участники акции передали необходимые вещи.
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«Культурные» деньги: уральцев научат 
зарабатывать на творчестве 

Ирина Ульянова
КРЕАТИВНА Я ЭКОНОМИК А

Фестиваль креативных индустрий 
Свердловской области привлечет 
представителей сфер видео-  
и кинопроизводства со всей России.  

«В Екатеринбурге впервые проходит 
фестиваль, целиком посвященный созда-
нию видео в разных сферах и жанрах.  
К нам приедут представители киноинду-
стрии России и Казахстана, авторы попу-
лярного видеоконтента. И, конечно, будет 
представлена и наша Свердловская кино-
студия. Эксперты обсудят вопросы разви-
тия современного видеопроизводства и 
продвижения с помощью видео. Очень 
важно, что такое событие пройдет  
в Свердловской области. Это подтверждает 
статус нашего региона как центра разви-
тия креативных индустрий, в том числе 
кинопроизводства», — сказал министр ин-
вестиций и развития Вадим Третьяков.

Одним из главных событий фестиваля 
станет Open Talk на тему современного 
кино. Ситуацию в кинопроизводстве обсу-
дят генеральный продюсер Okko Гавриил 
Гордеев, режиссер сериала «Вампиры сред-
ней полосы» Антон Маслов, продюсер Алек-
сей Алексеев, свердловский режиссер  
и сценарист Иван Соснин. Современному 
GameDev будет посвящена дискуссия «Кина  

Роботы сражаются, студенты учатся: в Екатеринбурге 
прошел «Форум будущего»

Сергей Демидов
ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Более 50 экспонентов и 170 спикеров, 
студенческие Киберучения и Между-
народную битву роботов приняла  
на своей площадке выставка, посвященная 
развитию цифровой индустрии.  

«На форуме очень много новых интерес-
ных решений, которые до этого я не видел. 
Но при этом есть традиционные компании, 
которые представили свои новые разработ-
ки. Запомнилось огромное количество  
кибербез-компаний, которые производят 
решения в сфере информационной безопас-
ности. „Форум будущего“ — классная пло-
щадка. Желаю ему вырасти в два раза в сле-
дующем году. Мы будем помогать. Сверд-
ловская область имеет огромный потенциал, 
это центр IT-компаний. Их здесь много,  
они активно развиваются», — сказал ми- 
нистр цифрового развития, связи и массо-
вых коммуникаций РФ Максут Шадаев.

Самое зрелищное мероприятие в про-
грамме «Форума будущего» — «Битва ро-
ботов». В числе участников — 43 команды 
из регионов России и пять сборных из Ки-
тая, Индии, Казахстана и Ирана. Изобре-
татели сражаются в двух дисциплинах.  
В первой выступают команды без возраст-
ных ограничений с роботами весом до 110 
килограмм, во второй — «Битве мини- 
роботов» — соревнуются дети от 10 до 17 лет  
с роботами до 1,5 килограмма. 

«Мы в правительстве Свердловской  
области отчетливо понимаем, что робото-
техника — это не просто какой-то  

вид состязаний. Робототехника — это  
искусственный интеллект, это труд и ста-
рание ребят, это уникальная возможность 
обменяться опытом. И, конечно же, в по-
следствии реализовать этот опыт на прак-
тике, применить то, что сделано здесь,  
для улучшения качества жизни», — сказал 
губернатор Евгений Куйвашев.

На полях «Форума будущего» были по-
писаны соглашения, связанные с внедре-
нием технологий ИИ. Так, «СКБ Контур», 
УЦСБ и Институт радиоэлектроники и ин-
формационных технологий — РТФ УрФУ 
присоединилась к Кодексу этики в сфере 
искусственного интеллекта. Документ раз-
работан крупнейшими IT-компаниями 
России, которые объединились в Альянс.  
В документе подчеркивается, что главный 
приоритет развития технологий ИИ состо-
ит в защите интересов и прав людей и от-
дельного человека. Накопленный IT-ком-
паниями и университетом опыт станет ба-
зой для трансформации искусственного 
интеллекта, основанного на гуманистиче-
ском подходе. Фото: све.рф

не будет». Когда игры полностью заменят 
фильмы и сериалы, обсудят представители  
индустрии. Одним из участников станет  
основатель и художественный руководи-
тель игрового концерна Game Art Pioneers 
Дмитрий Здесев. В программе масштабного 
форума также мастер-классы, лекции,  
открытые кинопоказы. 

«Фестиваль креативных индустрий — 
это, прежде всего, прикладная история. 
Пройдет большое количество лекций и ма-
стер-классов, которые помогут узнать осо-
бенности создания видеоконтента под раз-
ные задачи и бюджеты. Наш фестиваль — 
не только про творчество, но и про биз-
нес», — сказал директор Свердловского об-
ластного фонда поддержки предпринима-
тельства Валерий Пиличев. Фото: Елена Ельцова

« 
Наш 

фестиваль —  
не только 
про твор-

чество,  
но и про 
бизнес»

Валерий Пиличев, 
директор СОФПП

« 
Технологии 
искусствен-

ного  
интел-
лекта 

меняют 
бизнес-
модели 
многих 

процессов»
Дмитрий Ионин, 

заместитель 
губернатора
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КРУПНЫЙ ПЛАН

На Среднем Урале создали первый дошкольный медицинский отряд. В детском саду №27 Асбеста в 2017 году появились юные помощники инспекторов дорожного движения, потом 
малышей стали знакомить с работой пожарных. А сейчас мальчики и девочки могут попробовать себя в роли докторов. 
Ребята, которые захотели стать членами первого медицинского детсадовского отряда, уверенно заявляют, что готовы стать врачами и медсестрами, предупреждать травмы и несчастные 
случаи на прогулке и дома, заниматься профилактикой простудных заболеваний, рассказывать о здоровом образе жизни. У них уже есть фонендоскопы, безопасные электронные 
термометры и другие диагностические медицинские приборы.
«Все мы родом из детства, и основы будущей профессии нужно закладывать именно тогда, когда человек еще открыт всему миру. В ближайшем будущем отряд маленьких медиков 
обязательно посетит нашу больницу. Мы сводим детей на экскурсию, дадим потренироваться, например, наложить повязку или гипс, будем постоянно взаимодействовать», — отметил 
главный врач городской больницы Асбеста Игорь Брагин.
С проектом «Медики с пеленок» дошколят познакомили старшеклассники из медицинского класса школы №24 Асбеста. Они рассказали маленьким коллегам о профессии врача, 
пожелали успехов в медицинской работе и сказали, что в профильном классе будут очень рады таким ученикам.
Воспитанники детского сада №20 «Золотой петушок» в Среднеуральске тоже интересуются медициной. В рамках проекта «Уральская инженерная школа» здесь организовали Центр 
детского экспериментирования — четыре площадки, наполненные интерактивным оборудованием для малышей. Одним из помощников в изучении человеческого организма для 
дошколят стал учебный скелет Иван Иванович. Будущие медики знакомятся с устройством слухового аппарата, тестируют барабанную перепонку, учатся слышать ритм сердца.
«В самых настоящих лабораториях собраны лучшие исследовательские инструменты, разработанные производителями для дошкольников. Ребята с огромным удовольствием познают 
с их помощью мир, открывают для себя азы биологии, законы физики, химии, механики. Проводит занятия педагог дополнительного образования Елена Паутова, которая умеет увлечь 
подопечных, и их неподдельные, яркие эмоции буквально отражаются на лицах», — рассказала заведующая детским садом Лариса Лаптева. Фото: све.рф
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На национальную туристическую премию Russian Traveler 
Awards претендуют сразу несколько уральских достопримеча-
тельностей. Звание лучшего российского культурно-досугового 
пространства может получить «Парк сказов». Деревня семейного 
отдыха лидирует в голосовании. Туристические программы  
и объекты, расположенные в Арамиле, посвящены произведени-
ям Павла Петровича Бажова и сюжетам русских народных  
сказок. На входе посетителей встречают аниматоры в костюмах 
сказочных героев, а на улочках парка располагаются жилища 
персонажей — Данилы Мастера, Хозяйки Медной горы, Бабы Яги,  
Лешего и многих других. 

Главными конкурентами «Парка Сказов» являются Московский 
зоопарк, Кисловодский национальный парк, парк «Изумрудный»  
в Барнауле, Кемеровский парк олимпийской славы, многофункцио-
нальный лесной комплекс «Ягом» в Нижневартовске, культурный 
центр «Рельсы» в Твери, парк «Швейцария» в Нижнем Новгороде, 
ростовский Южный парк птиц «Малинки» и другие объекты.

Номинантом на звание лучшего экомаршрута стала инклюзив-
ная тропа «Легенды Талькового кольца» природного парка «Бажов-
ские места». Удобная для передвижения дорога длиной в четыре ки-
лометра позволяет туристам с ограниченными возможностями 
здоровья добраться до памятника природы областного значения. 
Горнолыжный курорт «Гора Белая» соревнуется за звание лучшего  
с югорским «Хвойным урманом», пермской «Губахой», кемеров-
ским «Шерегешем» и другими достойными соперниками. 

Верхотурский каменный Кремль представлен в номинации 
культурно-исторических объектов, которые имеют большое значе-
ние для страны. За уральскую лаковую роспись по металлу можно 
проголосовать в разделе народных промыслов, отражающих куль-
туру и традиции регионов, а уральская уха «Чусовуха» претендует 
на звание национального блюда года. 

Свердловские достопримечательности представлены в шести  
из 19 номинаций премии Russian Traveler Awards. Отдать свой голос 
за каждую из них можно до 31 октября на сайте awards.rtraveler.ru. 

« 
Основы 
будущей 

профессии 
нужно 

закладывать  
в детстве, 

когда человек 
открыт миру»

Игорь Брагин,  
главврач горбольницы 

Асбеста 

Медики  
с пеленок

« 
Мы 

определим 
лучшее в мире  
путешествий  

и откроем 
новые точки 

на турис-
тической 
карте»

Организаторы  
премии Russian 
Traveler Awards

Фото: Дмитрий ШевалдинФото: све.рф Фото: Елена Ельцова


